

B. COURT, J. P. GUZMÁN Y R. GALLARDO

El Presidente electo, José Antonio Kast, llegó ayer a Perú en su tercer viaje luego de ganar la elección el pasado 14 de diciembre, tras haber visitado Argentina y después Ecuador.

En el equipo del mandatario dicen que el viaje llega en un "buen momento", pues los objetivos de la visita se relacionan con las determinaciones y avances sobre el futuro regional, luego de la detención del dictador venezolano, Nicolás Maduro. Y más aún, considerando las posibles olas migratorias de ciudadanos de ese país. En este contexto, cercanos al Presidente electo reiteran que el corredor humanitario será un tema por discutir en el encuentro entre ambos mandatarios.

El líder republicano tiene agendado hoy en la mañana un desayuno con empresarios y luego se trasladará al Palacio Pizarro (sede del Ejecutivo) para una reunión bilateral con el mandatario peruano, José Jerí. Posteriormente, tendrá otro encuentro en el que participará el resto de la delegación que lo acompaña, todas las autoridades de la Región de Arica-Parracota: los diputados y senadores electos Renzo Trisotti (P. Rep.) y Enrique Lee (Ind.-Chile Vamos) y Renzo Trisotti (P. Republicano). En Lima se le sumará el gobernador de Arica, Diego Paco (RN).

Cómo habilitar todas las medidas"

El viaje del mandatario electo, además, estará marcado por su idea de formar un corredor humanitario que facilite el retorno de migrantes hacia Venezuela, flujo que algunos prevén que aumente en el próximo tiempo si se concreta una transición democrática en dicho país. En sus giras a Ecuador y Argentina, Kast abordó el tema con los gobernantes de esas naciones, en una medida que fue trabajada junto a su equipo de seguridad que elaboró el plan Escudo Fronterizo.

Ayer, en el aeropuerto, previo a abordar el vuelo rumbo a Lima, el futuro Presidente explicó que buscan "ver cómo podemos habilitar todas las medidas para generar este corredor humanitario, para aquellas personas que quieran volver a su patria, porque son migrantes forzados, lo pueden hacer. En campaña planteamos distintas alternativas".

Además, acotó que una "comunicación" que tenía la propuesta "se ha ido" despegando, haciendo alusión a la captura de Nicolás Maduro por parte de Estados Unidos el pasado fin de semana. "Esperamos que eso se resuelva bien, que se vuelve a recuperar la democracia plena en Venezuela. Pero en el intento tenemos que seguir avanzando entre los países vecinos que nos hemos visto afectados por esta situación para buscar alternativas. Y eso es lo que hemos estado

Jefe de Estado electo llegó ayer a Perú para reunirse con el mandatario José Jerí

Los desafíos internacionales de Kast: "tacto" en la relación con las potencias y cooperación con los países vecinos

Excancilleres anticipan tareas concretas que deberá afrontar la administración entrante, algunas de ellas vinculadas con migración, seguridad y complejas tratativas. El viaje del líder republicano se da tras la caída de Maduro y en medio de la incógnita sobre cómo proceder ante una posible ola migratoria.

Kast emprendió ayer su viaje acompañado por los actuales diputados y futuros senadores Enrique Lee (ind.-Chile Vamos) y Renzo Trisotti (P. Republicano). En Lima se le sumará el gobernador de Arica, Diego Paco (RN).



INICIA RAMIREZ/ENZO TRISOTTI

■ Labbé y Cuellar fueron propuestos por Kaiser para el Ejecutivo

El presidente del P. Nacional Libertario, Johannes Kaiser, volvió a sostener una reunión con el equipo del mandatario electo ayer en "La Moneda chica". A su salida confirmó que entregó "un listado de personas que podrían ser un enriquecimiento para el futuro gobierno". Dentro de los nombres entregados figura el diputado Cristián Labbé (PNL) y el general (r) Luis Cuellar. Sin embargo, al interior de la colectividad dicen que aún no han hablado sobre cargos puntuales.

Por una parte, Labbé no pudo ir a la reelección debido a la ley "antiditálicos" por su anterior paso en la UDI en el mismo periodo legislativo. Además, en las últimas semanas fue criticado en el mundo político debido a sus dichos "que los zurdos me la m..." en un programa de streaming. Por otro lado, Cuellar fue el encargado de seguridad de Kaiser durante su campaña.

■ Lea-Plaza se suma al equipo que analiza nombres para el gabinete y se retrasa designación del gabinete

Un rostro nuevo se ha visto por estos días en La Gloria 88, en donde está ubicada la oficina del Presidente electo, colaborando en el equipo que analiza los nombres que se incorporarán al gobierno a partir del próximo 11 de marzo: el abogado Lea-Plaza.

Amigo de Kast desde la universidad —el día de su victoria en segunda vuelta subió una foto a su Instagram juntos de esa época—, ha tenido un activo rol en el P. Republicano en los últimos años, en donde fue candidato a alcalde de Lo Barnechea en 2024 y a diputado por el distrito 11 en 2025, siendo derrotado en ambas ocasiones.

Este arribo llega en una fecha en la que el propio José Antonio Kast reconoció que el nombramiento del gabinete (se había dicho que sería el 15 de

enero) podría retrasarse algunos días.

"Lo más probable es que va a ser a la semana siguiente, tipo 20, 21 de enero, porque queremos afinar muy bien los nombres, queremos seguir avanzando también con los futuros ministros en lo que serán sus equipos de trabajo", comentó ayer el Presidente electo.

Más temprano la secretaria general del P. Republicano, Ruth Hurtado, confirmó en Emol TV que Claudio Alvarado (UDI), Iván Poduje (Ind.) y Martín Arrau (P. Republicano) serán parte del gabinete. Aunque no especificó los cargos, se prevé que sean Interior, Vivienda y Obras Públicas, respectivamente.

También ayer Kast habría confirmado a los empresarios que Jorge Quiroga será su ministro de Hacienda (ver cuadro B).

haciendo", agregó.

De acuerdo con lo que comentó un integrante de su equipo de seguridad, la medida fue diseñada como "una previsión" dentro del plan Escudo Fronterizo, el cual plantea un fortalecimiento en las medidas de seguridad en las fronteras para reducir los ingresos irregulares, frente a la posibilidad de que aumentase el flujo reversal desde Chile a Venezuela de migrantes una vez que asumiera Kast.

Así, se explica que el primer paso es lograr las coordinaciones necesarias con otros países. Y se adelanta que el foco está puesto en la atención humanitaria de aquellos que emprendan la ruta, además de la protección legal al cruzar fronteras. Eso sí, acota que se requerirá de inversión de todos los gobiernos que se decidan sumar y reconocen que sería más sencillo si Venezuela acepta una ruta aérea que reciba a migrantes de esa nacionalidad.

Relación con EE.UU. y China

En dicho escenario, surge la interrogante de cuáles serán los desafíos de Kast en materia internacional durante su administración. Por una parte, el exministro de Relaciones Exteriores del gobierno de Michelle Bachelet, Heraldo Muñoz, dice que "tendrá que promover alianzas con países que deseen recomponer el sistema de co-

mercio mundial basado en reglas y defender, en lo posible, el multilateralismo; y tendrá que profundizar acuerdos de libre comercio hacia nuevos mercados, promover la ampliación de la oferta exportadora con mayor valor agregado".

Además, plantea que "tendrá que procurar la mejor relación posible de Chile con EE.UU., sin hipotecar nuestros lazos con China, salvaguardando los intereses nacionales". Y explica que "un desafío permanente será la relación prioritaria con los países vecinos, donde deberán primar los intereses nacionales, no las afinidades ideológicas. Y sostiene que "deberá colaborar en las negociaciones para frenar la migración irregular y el crimen transnacional, aunque son materias de Interior y Seguridad".

Respecto a lo ocurrido en Venezuela, agrega que "después de la operación militar de EE.UU. para capturar a Maduro y su esposa Cilia, tendrá que moverse con tino para salvaguardar los principios fundamentales de la continuidad histórica de Chile, como la primacía del derecho internacional, sin antagonizar a Trump".

Por otra parte, el excanciller Mariano Fernández dice, acerca de los retos que tendrá Kast, que "Chile es un país con economía abierta, que tiene un mercado principal en China, y que tiene en Estados Unidos un mercado en que la relación bilateral es de bastante beneficio para Estados Unidos, porque siempre es insuperable del lado americano; sin embargo, no es tan esencial como es el mercado chino, y por lo tanto, ahí van a surgir conflictos o tensiones que lo van a tener muy ocupado".

TRES VIAJES

ha realizado Kast como Presidente electo:
Argentina, Ecuador y ahora Perú.

En esa lógica, plantea que "no sé si el Presidente Kast va a tener el espíritu (de cooperar con los países vecinos), o yo no lo vi hasta el momento, por lo menos en sus dichos sobre política exterior, de que le dieron una prioridad a esto, que es completamente obligatorio para un presidente chileno".

Para Milenko Skoknic, quien fue embajador ante la OEA con Sebastián Piñera, "está claramente el tema principal en la agenda del Presidente electo, controlar las fronteras, parar la migración irregular, de tratar que regresen aquellos que están en situación ilegal en Chile. Es un punto que ya se trató en Ecuador y Argentina, pero con Perú es mucho más notorio, porque cualquier proceso de regreso de venezolanos a su país tiene que ver con dicho país".